

ESPAÑA... 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO... 2'25 id.
NUMERO SUELTO 5 céntimos
IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

ECOS

La libertad de enseñanza

II.

En España, dada la situación actual de la cultura, si se abandona libremente la enseñanza a la iniciativa individual, los institutos religiosos monopolizarán, o poco menos, la instrucción y la educación de la juventud. No hay que hacerse ilusiones, ni empeñarse en que se salven los principios a pesar de todo. Eso de «libertad de enseñanza» es un mero juego verbal, puesto que el que ha de aprender no tiene, ya lo dijimos, verdadera libertad para escoger el profesor, es decir, para juzgar previamente de la bondad de aquello mismo que desea conocer, y, por lo tanto, tiene que confiar la elección a una voluntad ajena; ahora bien; si esa voluntad es la del padre de familia, éste escogerá el sistema de enseñanza más conforme con su modo personal de apreciar la ciencia; o lo que es lo mismo, procurará que el hijo sea en lo posible el reflejo y la continuación del temperamento paternal. He aquí, pues, una curiosa petición de principio: el padre es un ignorante porque es el producto de un mal sistema pedagógico; el hijo será también una nulidad porque el padre habrá sido el árbitro de su educación; ó, en otros términos los españoles no son instruidos, porque la enseñanza es defectuosa y sedentaria; y la enseñanza es defectuosa y sedentaria porque los españoles no son instruidos.

En resumen: hay que recurrir al Estado (que al fin es, hoy por hoy nuestra más copiosa selección social) para que encauce y reconstituya la instrucción pública. Y naturalmente, lo primero que debe exigirse es la purificación de las fuentes del profesorado, esas puertas grandes y puertas chicas, que dejan paso, con excesiva frecuencia, a las encarnaciones más puras del eterno Don Hermógenes, a los casos más evidentes de curanderismo científico. Una vez conseguido aquel saneamiento, la intervención del Estado deberá reducirse a garantizar por todos los medios posibles la libertad de la cátedra, procurando que el carácter oficial de los profesores no les obligue a ser meros acólitos del régimen, encargados de divinizar la constitución actual y fosilizarla en las inteligencias infantiles como cosa definitiva, olvidando que, en general, la ley de mañana se obtiene contra la ley de hoy. Hay que insistir en esto, porque una R. O del Sr. García Aliz señalaba límites a la iniciativa del catedrático, considerándolo como un dependiente del gran burocratismo nacional. Y la verdad, si la enseñanza dada por las Congregaciones tiene el peligro de dogmatizar las conciencias y estancar el conocimiento, no vale la pena de evitarla para caer en una enseñanza que tuviese por límite la Constitución...

De manera que la intervención oficial ha de limitarse a organizar y a garantizar; en cuanto al funcionamiento de la instrucción pública, el Estado ha de tender a la autonomía completa de los centros didácticos, al pleno ejercicio de esa libertad que el Sr. Silvela, no sin una gran dosis de ironía voltairiana, ha llamado derecho al error. Y cuando esa intervención se haya completado con el establecimiento de la enseñanza integral obligatoria, organizando en pleno la selección de las inteligencias y de los temperamentos, entonces se habrá iniciado al fin entre

nosotros aquella interminable marcha evolutiva de la experimentación y de la inducción, que nos obliga a decir al alumno, como síntesis capital de toda enseñanza: hoy el campamento está aquí; mañana... ¿quién puede saber dónde estará mañana?—A

Curiosidades

Dice el «Zeit.» de Viena, que tres distinguidas damas austriacas, las princesas Obelenzki, Luboznikski y Mma. de Issesku, intentarán en breve cruzar a nado el canal de la Mancha, de Calais a Dover.

Un filántropo americano, el señor Mills acaba de regalar dos magníficos hoteles, casi lujosos, a beneficio de los obreros. Uno de ellos tiene seiscientas habitaciones. El otro, de catorce pisos, puede albergar 1500 personas en cuartos independientes.

Las habitaciones son espaciosas, bien aireadas, con muebles cómodos y elegantes. Al extremo de cada corredor hay una sala de baños, y en cada piso un teléfono que permite comunicar con el «manager» del hotel y con la red general.

Todo funciona por medio de la electricidad, alumbrado, cocinas, ascensores, calefacción, etc. En los sótanos hay unas máquinas para lavar, desinfectar y planchar la ropa.

En Viena se ha celebrado un concurso de bellezas... masculinas. El agraciado con el primer premio es un mozo de diecinueve años, polaco, que, según dicen, se puede reír del Apolo del Belvedere y del Antinoo indio.

No es poca la suerte del mozo. Apenas premiado ha recibido proposiciones de un empresario norteamericano, que le ofrece 500 dólares diarios durante seis meses a condición de exhibirse «koki» en traje de mallas. Y como si esto no fuera bastante, le han pedido en matrimonio la friolera de 41 mil marcos, 12 viudas y 7 francesas divorciadas. Se le ha declarado asimismo una yankee de veintisiete años que ha sobrevivido ya a cuatro maridos.

Quiéras que no, tendrá que hacer el quinto el premiado, pues aunque no acepte la proposición de la cuadruple viuda se verá obligado a ser quinto... pues ha de cumplir el servicio militar.

Dicen de Viena que durante la función habida en uno de los principales teatros de aquella capital, se sintió de repente un caballero que estaba sentado en una butaca, un fuerte pinchazo en la espalda.

Volviéndose enseguida observó dicho espectador que una señora a que estaba ocupando la butaca inmediatamente detrás de la suya, estaba fijando el sombrero en la que él ocupaba con un alfiler muy largo y puntiagudo de esos que sirven para aguantar los sombreros en los cabellos de las señoras.

Tan grande fué la indignación del caballero citado, que después de procurarse dos testigos, denunció a la señora al juzgado, citándola ante el mismo.

Después del correspondiente juicio de faltas arañestó el juzgado severamente a la señora condenándola al mismo tiempo a una multa de cinco florines (unas quince pesetas).

Justicia Municipal

Proyecto de ley de reorganización de los juzgados

El señor Dato ha leído en el Senado el siguiente proyecto de ley:

Artículo 1.º Se autoriza al gobierno de Su Majestad para que proceda a reformar la ley orgánica del poder judicial y la de enjuiciamiento civil en lo referente a organización y atribuciones de los juzgados municipales con sujeción a las bases siguientes:

Base primera. Habrá juzgado municipal en todas las poblaciones donde haya Ayuntamiento.

En las poblaciones donde haya más de un juzgado de primera instancia, el número de los juzgados municipales será igual al de aquellos.

Base segunda. Cada juzgado municipal se compondrá de un juez, un fiscal, un secretario y el número de alguaciles que sean necesarios para el servicio.

Cada uno de los tres primeros funcionarios tendrá un suplente.

Base tercera. Los jueces y fiscales

municipales y sus suplentes serán nombrados de Real orden por el ministro de Gracia y Justicia en todas las poblaciones donde haya juez de primera instancia; en las demás poblaciones serán nombrados los jueces y sus suplentes por el presidente de la Audiencia territorial respectiva y los fiscales municipales y sus suplentes por el fiscal de la misma Audiencia.

Unos y otros nombramientos se harán a propuesta en terna del Ayuntamiento de cada población.

Estas propuestas se remitirán por conducto del juez de primera instancia del partido ó distrito, quien la elevará al presidente ó fiscal de la Audiencia á que corresponda el nombramiento, con su informe reservado sobre la conducta moral y aptitud de cada uno de los propuestos en terna.

Los secretarios y sus suplentes serán nombrados por el juez de primera instancia del partido á que pertenezcan, á propuesta del juez municipal.

Para el cargo de secretario en las capitales de provincia serán preferidos los que reúnan los requisitos exigidos en la base cuarta para el nombramiento de jueces municipales de Real orden.

Los alguaciles serán nombrados también por el juez de primera instancia, á propuesta del municipal, conservándose el número de los que existan actualmente, sin perjuicio de aumentarlo ó disminuirlo en igual forma, cuando el juez municipal lo estime necesario y lo apruebe el de primera instancia.

Base cuarta. Para ser nombrado juez municipal se requiere ser español, de veinticinco años, de buena conducta y reunir alguno de los requisitos siguientes:

(A) Haber ingresado en la carrera por oposición.

(B) Ser cesante ó excedente de la carrera judicial de la Península ó de Ultramar, con aptitud para volver al servicio.

(C) Ser abogado y haber ejercido la profesión ó el cargo de juez ó fiscal municipal ó abogado fiscal sustituto durante seis años para los juzgados de término, cuatro para los de ascenso y dos para los de entrada.

A este fin se entenderá que los juzgados municipales tienen, en su clase, la misma categoría de los juzgados de primera instancia á que estén subordinados.

Los mismos requisitos serán necesarios para ser nombrado suplente de juez municipal, pero reduciendo el ejercicio de la abogacía ó del cargo á la mitad del tiempo señalado.

Base quinta. Señala los mismos requisitos anteriores para ser fiscal, reduciendo la edad á veinte años.

Base sexta. Establece la preferencia á favor de los que por ciertas condiciones (oposición, excedencia ó cesantía) puedan ser nombrados.

Si no hubiere aspirantes en la población, el ministro de Gracia y Justicia nombrará á quien estime oportuno y lleve dos años de residencia en la población.

Los cargos son obligatorios.

Base séptima. Se refiere á que los aspirantes á la judicatura nombrados para un juzgado, cesarán en él cuando les toque ingresar en el cuerpo.

Base octava. Por ahora los jueces fiscales y sus suplentes no tendrán sueldo, cobrando por el arancel.

Donde el gobierno lo estime oportuno señalará sueldo del Tesoro á los jueces municipales, los cuales ingresarán en la Hacienda los derechos del arancel.

Para este efecto tendrán los jueces de entrada 3.000 pesetas, los de ascenso 4.000, los de término 5.000 y 6.000 los de Madrid.

Todo esto es aplicable á los fiscales, rebajando 1.000 pesetas en cada categoría.

Base novena. Declara la inamovilidad y los jueces y las condiciones de sus traslados y destituciones.

Base décima. Los jueces municipales tendrán á su cargo el registro civil. A los nombrados de real orden se les marca taxativamente los asuntos que en materia civil les corresponden.

Otro tanto se hará en materia penal.

Base once. Para conocer el juez municipal de real nombramiento de los juicios verbales cuya cuantía no exceda de 1.500 pesetas, se constituirá un tribunal presidido por el mismo con dos hombres buenos en calidad de

Vinos finos

DE MESA

DE CALIDAD PURA Y GARANTIZADA

LAS CUBAS DE ORO

Paseo del Borne, 90

BODEGA ALICANTINA, JAIME II, 105

Preziosos y clases de los vinos que se expenden en estas bodegas al detall:

Table with 2 columns: Wine name and price per liter. Includes Alicante Rancio oro, Rosado, Tinto, Valdepeñas corriente, Jerez oro corriente, Amontillado fino, Montilla Solera fina, Moscatel Perla.

Las Cubas de Oro

Paseo del Borne, 90

Bodega Alicantina

Jaime II, 105

Servicio á domicilio

Aviso al público

En la tienda (La Bandera Española) se ha recibido nueva remesa de frascos de la (Colle Berger) para apagar Vagill, Cristalería y Porcelana.

La Bandera Española

5 Jovellanos 5

jueces adjuntos que serán designados uno por cada parte.

Se marcan las condiciones para ser jueces adjuntos, los cuales tendrán voz y voto en las deliberaciones, pero el cumplimiento de la sentencia incumbe al juez municipal.

Si la cuantía no exceda de 100 pesetas, la sentencia de este tribunal será inapelable.

Solo procederá contra ella el recurso de nulidad por incompetencia, falta de citación ó de recibimiento á prueba, etc., etc.

Base doce. En los juicios verbales

Para preservar La vista del Sol. Gafas y lentes ahumadas. Se hacen composuras. Barato y bueno. 25-Brossa-25.

PAN DE VIENA. Fabricado y cocido con todos los adelantos modernos.—Todos los días á las once de la mañana.

Colmado PAJARITA.

San Nicolás 6. La mejor merienda, más sana y de más alimento.

SANDWICHES. 35 céntimos uno.—Una 35 céntimos.

Aceitunas Reinas. Aceitunas Manzanas. Aceitunas rellenas. Aceitunas á granel.

Colmado PAJARITA

declarativos (segunda instancia) se formará un tribunal compuesto del juez de primera instancia, el registrador de la propiedad y el juez municipal de la cabeza de partido. Estos en calidad de adjuntos.

Los artículos segundo y tercero de la base encargan al ministro del ramo que redacte la ley dando cuenta luego á las Cortes.

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoides pectorales Roselló. Caja 2 reales. Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias.

Información de La Tarde

Espectáculos

Teatro Principal

Toalla Friné (ya representada el jueves) es una pieza que no tiene nada de particular, aunque no fastidia.

Gos y Gat, de Gumá, es una sucesión de diálogos versificados con cierta soltura y bastante amenos.

Nit de Nuvis ya tuvimos ocasión de hablar cuando se representó por primera vez.

Cel Rogent, de Aulés, que goza de cierta fama en el teatro catalán, no era una producción desconocida para muchos de los concurrentes. De todos modos, fué la pieza de la velada. Aunque hay muchos otros sainetes de su mismo patrón, es ingeniosa y entretenida, y sus versos se dejan oír con agrado. No cabe ocultar, empero, que pertenece á una época que pasó: la del teatro casero y de la moral doméstica y burguesa, que tanto gustó allá en los tiempos de Eguitaz.

Cel Rogent fué la pieza mejor representada.

Esta noche, la comedia cómica en tres actos D. Gonzalo o l'orgull del gach, con asistencia de su autor, don Alberto Llanas, que hoy llega de Barcelona. Después se repetirá la pieza Gos y Gat.

Estudios en el extranjero

Por reales órdenes del ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto que se anuncien, con arreglo á lo determinado en el real decreto de 8 de Mayo último, los concursos de las subvenciones al Profesorado oficial para ampliar estudios en el extranjero, correspondientes al año académico de 1903-

904, y á las Facultades de Filosofía y Letras, sección de Filosofía; Ciencias, sección de exactas; Derecho y Ciencias sociales; Medicina y Farmacia; así como también que se anuncian, con arreglo á lo determinado en el mismo real decreto, las oposiciones de las pensiones á los alumnos para ampliar estudios en el extranjero, correspondientes al año económico de 1903-904 y á las Facultades de Filosofía y Letras, sección Filosofía; Ciencias, sección de exactas, y Farmacia; disponiendo al propio tiempo que no se anuncien las de las Facultades de Derecho y Ciencias sociales y Medicina, por existir alumnos de ellas pensionados en el extranjero, con sujeción al real decreto de 18 de Julio de 1901.

La prensa local

El Diario de Mallorca comenta un artículo que publica El Liberal referente á la modificación del Concordato y dice que la bandera enarbolada por Canalejas y demás políticos liberales es francamente anticlerical no obstante los tapujos con que se pretende respetar las cideas. Aunque en este particular no están las cosas tan adelantadas como en Francia se ve claramente el odio de sectario hacia todo aquello que sea clerical.

La Unión Republicana comenta en un artículo la frase que días atrás pronunció el Sr. Maura en su discurso del Senado, diciendo que los republicanos no son una solución para el país sino una perturbación. Dice que España está sometida «bajo las sandalias de León XIII» y que los republicanos se opondrán desde luego á las afirmaciones del credo monárquico y de sus hombres, porque estas son tristes y vergonzosas. Dice que en cerca de treinta años los monárquicos no han

Durante el mes de mayo próximo pasado ha sufrido esta capital el siguiente movimiento:

Nacimientos: varones 69, hembras 60, total 129; defunciones 103, 53 varones y 50 hembras.

El comisario de Guerra interventor de la Factoria de subsistencias militares de Mahon convoca á un concurso de proposiciones particulares con objeto de asegurar el suministro para pienso necesario para atenciones de aquella factoria desde 1.º de julio proximo hasta 30 de junio de 1904; teniendo lugar el dia 30 del actual á las once en dicha comisaria.

En el Hospital Provincial de esta ciudad, hubo ayer el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Category (Existencia anterior, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan existentes) and Value (294, 6, 0, 0, 300).

José Segura.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma.

En la madrugada de ayer, después de una larga y penosa enfermedad, falleció D. Lorenzo Sirerol, sacristán mayor que había sido de esta Santa Iglesia Catedral.

Dios haya acogido en la gloria el alma del finado y derrame sobre su desconsolada familia el bálsamo de la resignación cristiana.

La Gaceta de dia 8 inserta una disposición del Ministerio de la Guerra, suspendiendo la subasta señalada para el 27 del actual para la adquisición de 16.980 metros de lienzo de algodón con destino al establecimiento central de los servicios administrativos militares, hasta nuevo aviso.

La Guardia civil del puesto de Manacor da cuenta de haber detenido en el día de ayer á vecino de aquella villa Miguel Fons Cerdá por haber inferido tres heridas graves con una navaja de pequeñas dimensiones á Francisco Nicolau Febrer.

El detenido ha sido puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción de aquel partido.

La del puesto de Artá da conocimiento de haber detenido al sujeto José Pastor Adrover presunto autor del hurto del gusi «La Sangre.» Dicho individuo estaba ya reclamado por el Comandante de Marina de Mahon por hurto de redes de pescar.

Billares modernos perfeccionados.—Condiciones y precios ventajosísimos.—Dirigirse, Conquistador 44.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 13 nueve mañana

Table with 2 columns: Weather data (Barómetro, Termómetro, Máxima al sol, etc.) and Values (761.0 mm, 20.4g. ct., 30.2, etc.).

Municipales

Ayer se reunió la comisión de alumbrado acordando levantar la columna de los faroles del paseo de la Rambla, en armonía con el levantamiento realizado en el piso de dicho paseo.

Acordó tambien sustituir por un farol de gas el de petroleo que hoy existe en las afueras de la puerta del Campo.

También se reunió ayer la comisión de Hacienda resolviendo algunos asuntos de su competencia. Entre otros propuso el pago de los alquileres donde se hallan domiciliadas las escuelas públicas.

Esta mañana á la hora señalada se reunió la comisión de obras. Aprobó varias cuentas. Se enteró de una instancia presentada por los vecinos de la calle de Vallori en la que se solicita la reconstrucción del alcantarillado de la mencionada calle.

principio dejar para el otoño la realización de obras de esta índole.

Igualmente se reunió la comisión de policia aprobando algunas cuentas.

Por falta de número no ha podido reunirse la comisión de Paseos y caminos.

Para el lunes está convocada la comisión de Gobierno interior.

La comisión de Ferias y fiestas ha recibido una instancia de Alguacil solicitando tomar parte en el concurso de bailes populares.

Dicha comisión interesa á los señores y entidades que se han dignado ofrecer premios para el Certamen literario, que á la mayor brevedad se sirvan señalar los temas que juzguen oportunos á fin de que los concursantes puedan conocerlos con la anticipación oportuna y dar comienzo á sus trabajos respectivos.

Han ofrecido contribuir con un premio, además de los que ya conoce el público el digno presidente de la Diputación Provincial D. José Socias y el Senador del Reino D. Jerónimo Rius.

Las 750 ptas. que para el mejor éxito de la Exposición ha remitido don Antonio Maura se destinarán probablemente á premios para los expositores.

Subasta

Para continuar las obras en el Velódromo de Trador propiedad del «Veloz Sport Balear» la Comisión de obras de dicha sociedad ha resuelto hacer pública subasta la construcción de una tribuna de hormigón y paredes de cierre con arreglo á las condiciones generales y á los planos, presupuesto y pliego de condiciones facultativas y económicas que se hallan de manifiesto en la Secretaría de esta sociedad.

La subasta tendrá lugar ante la citada Comisión y en el local que ocupa la sociedad (Paseo del Borne) el día 18 del corriente á las seis de la tarde.

Atención-Ojo-Atención

Pe fumeria y Merceria EL SIGLO DE ORO

Señoras: visiten antes de comprar esta su casa en donde encontrarán un gran surtido de géneros todos última novedad.

No equivocarse: Jouellanos, 1 Pelaires, 32 Todo cliente será obsequiado con un bonito abanico novedad.

arte, esa vibora maligna que poco tiempo despues del fallecimiento de la condesa, pidió al señor Truyols que lo trasladara á un predio de Mallorca, y fué destinado á Santa Ponsa, donde celebró varias conferencias para formar la conjura, ese testigo es el que debe merecer crédito? Lee para desvirtuar la declaración del testigo Lopez, una carta que le dirigió un militar, y añade: ese testigo Diego Lopez es un testigo falso, pues el mismo nos ha manifestado que no tenía interés en la causa siendo así, que el mismo Lopez fué al Ampurdan, predicando la bula de la causa que se instrua en Palma para desposeer de la herencia á don Fernando Truyols, añadiendo que los que declarasen en contra del mismo señor nadarian en la abundancia.

Sigue analizando el señor Obrador las declaraciones de los testigos de la parte contraria, demostrando las miras interesadas de los mismos.

Rebate el argumento del abogado Sr. Tort, respecto á la circunstancia del testamento, diciendo que en todas las notarias se lleva un protocolo especial para continuar en él, determinados testamentos ó escrituras.

Demuestra que el padre Palou estaba sugestionado al entrar en la alcoba de la condesa, y dice que el cura párroco de Cantallops á que pertenece la feligresía de Requesens, manifestó que la condesa no queria hacer nuevo testamento; es más, el fuero catalán, autoriza á los cura párrocos, para que puedan actuar como notarios, y tanto es así, que dicho cura-párroco, iba provisto del papel sellado correspondiente por si tardaba el notario.

El digno notario don Salvador Condal, tiene declarado que recibió una carta de don Antonio Tomás (Administrador de Peralada) en la cual le suplicaba que pasase por el castillo de Requesens, por si la condesa que se encontraba muy grave, necesitaba de sus servicios, y el mismo señor nos manifestó que se habia dirigido al castillo por el mismo camino que ayer se dijo aquí.

He de hacer notar también á la Sala que en el informe del defensor de doña Antonia Gual, se amenaza con pleitos y querrelas á mis patrocinados y trata además de ma famarles.

Dice que despues de la luminosa sentencia del dignísimo juez señor Armenteros, sentencia que fué muy bien acogida por la opinión pública, solo una nota discordante vino á turbar la gloria alcanzada, y esa nota, fué la fijación de pasquines en la casa de don José Despuig, llamándola morada de asesinos.

Termina el señor Obrador su brillante informe, diciendo que abomina de la calumnia que lo mismo se guarece en el íbno de los tugurios que en los arreboles del misticismo.

El presidente concede la palabra al señor Tort y Martorell por si tiene que rectificar, lo cual hace protestando de las frases gruesas que se han vertido y manifiesta no puede extenderse por impedírselo la ley de Enjuiciamiento civil.

El Presidente Sr. Fernandez pronuncia el clásico visto y se levanta la sesión.

Eran las 13 y 15.

EL LICENCIADO MAL-REUNE.

Caballeros

Se desean u o ó dos para vivir como en familia. Inf rmarán: Agencia Serra-Publicidad, Luz 21.

Ocasión

Se desea traspasar ó alquilar una importante industria sita en esta capital, con motor, maquinaria y demás enseres.

Razón, en esta Redacción.

CARRERA DEL MAGISTERIO

Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

D. Jaime Terrés

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadoses 45, entresuelo.

Venta de varias fincas

Una de 1200 duros de renta (muy recreativa) y otras de 650, 800, 300, 400 y 300 duros.

Varia muy cerca de Palma de 200, 180, y 100 dur s.

Casas en Palma y otras de recreo con terreno, en las cercanías.

Inform s para adquisición: M. Bernat y Comp. Comisión Sta. —Calle de Rufi, 29.

Telegramas

Servicio especial de «La Tarde»

Declaraciones de Canalejas Madrid 12-19-05

El señor Canalejas, conversando con el conde de Romanones le aplaudió sus reformas.

Dijole que mantiene el programa que expuso en varios meetings y que nunca se unirá á Montero Rios.

Añade que solo es posible su unión con los liberales que acepten el pensamiento del penúltimo gobierno liberal.

Preguntado el señor Canalejas sobre esta conversación dijo que reivindicaba el pensamiento del penúltimo ministerio liberal y que ahora aprobaba las reformas sobre enseñanza del conde de Romanones como las aprobó siendo éste ministro.

El conde de Romanones asintió las frases del interventor añadiendo que nunca traicionaria el programa liberal aprobado en casa de Sagasta.

Superavit.—La escuadra francesa Madrid 12-19-30.

Los ministeriales aseguran que el superavit inicial del presupuesto de 31 millones ascenderá á 70 en la liquidación, por precisión en los cálculos.

Insistese en que la escuadra francesa cumplimentará al rey de España en Cartagena.

Sobre lo de Servia Madrid 12-20

Paris.—Asegúrase la noticia comunicada á las cancellerias, de que Rusia y Austria han acordado exigir al nuevo gobierno que se constituya en Servia la ejecución de los regicidas.

Créese que el príncipe Montegrino Mirk pedirá al trono como consorte una constitución y un convenio.

Canalejas y Romanones Madrid 12-20

Conversando e' Sr. Canalejas con el Conde de Romanones, el primero juzgaba estéril la llamada concentración democrática, la cual se basa unicamente en una combinación de personas.

El Sr. Canalejas cree posible la coincidencia con algunos grupos de ideas y confirmó que mantiene su programa avanzadísimo trazado en los meetings.

Dijo que hace mucho tiempo está de acuerdo con el Sr. López Dominiguez pero que no lo estará nunca con el Sr. Montero Rios.

Censuró las reformas de este último en la ley de procedimientos civil y criminal.

Las huelgas de Barcelona Madrid 13-0-15

Las interminables huelgas en Barcelona, se encuentran en el siguiente estado.

La de panaderos ha quedado por fin solucionada merced á un acuerdo aceptado por los patronos y obreros, conviniéndose en el descanso dominical.

La sociedad de obreros zapateros, ha acordado declararse en huelga el próximo lunes.

La huelga de curtidores, ha quedado zanjada, mediante convenio entre patronos y obreros.

La empresa de tranvias ha cedido á las pretensiones de los empleados quedando así solucionada.

Crisis en Italia Madrid 12-19-30

Según telegramas de Roma, el gobierno italiano reunido ayer en consejo, acordó presentar la dimisión del gabinete á S. M. el Rey.

La determinación obedeció á la derrota que sufrió el gobierno en las cámaras, con motivo de una votación.

De Belgrado Madrid 13-2-30

Belgrado.—Han sido inhumados secretamente los cadáveres de las victimas de la revolución.

En el ejército han sido borradas las cifras reales de todos los uniformes. Las hermanas de la reina difunta Draga, viven. El príncipe Pedro ha desaprobado el asesinato cometido en las personas de los reyes.

Varias noticias

Madrid 13-8-30

Dicen de Viena que es inexacto que los monitores austriacos hayan andado a la vista de Belgrado.

Un loco armado de un bastón intentó agredir al emperador de Austria, siendo detenido.

La Haya.—Se ha recomendado a la reina Guillermina que vaya a reponerse en El Cairo.

Contestación al mensaje.—Reunión de médicos senadores

Madrid 13-8-30

El lunes próximo la mesa del Senado llevará a Palacio la contestación al discurso de la Corona.

Los médicos que son senadores se han reunido con el objeto de acordar la forma en que el doctor Pulido ha de explicar la interpección al gobierno sobre la cuestión de higiene pública.

Un tumulto en Bilbao

Madrid 13-8-30

Bilbao.—Con motivo de la proclamación del diputado Sr. Urquijo salió toda la redacción de la *Gaceta del Norte* acompañada de una música, recorriendo las principales calles y disparando cohetes.

Un grueso grupo de liberales les salió al encuentro cantando la *Marselesa*.

Hubo insultos de ambas partes y mucha algarada.

La policía intervino, hizo retirar la música y disolvió los grupos.

Se comenta con viveza esa especie de provocación por parte de los reaccionarios.

Los conjurados satisfechos

Madrid 13-8-30

Belgrado.—El coronel que dirigió la conjura considera innecesario precisar quien fué el primero que disparó sobre el rey, pues se ha realizado una obra patriótica rindiendo un buen servicio a Servia.

Todos los conjurados están sumamente satisfechos de su obra.

Explosión

Madrid 13-8-30

Comunican de Berga que en las obras del ferrocarril económico se evaporó una gran cantidad de cal, invadiendo los vapores una barraca, en la cual se produjo una explosión de dinamita cuya sustancia se preparaba para barrenos, matando a un obrero e hiriendo a otro gravemente.

Los sucesos de Belgrado

Madrid 13-8-30

Belgrado.—Acaba de verificarse la autopsia a los cadáveres de los reyes. Al rey Alejandro se le han encontrado veinte y siete balazos y a la reina Draga quince. Los dos tienen numerosas heridas de sable.

Los ministros servios dicen que no se hubieran cometido los regicidios si Alejandro hubiera consentido en separarse de Draga ó hubiera abdicado de Jefe del Estado.

La opinión unánime es que los sucesos desarrollados son de orden interior y ajenos completamente a las potencias.

La discusión del mensaje

Madrid 13-8-30

En la discusión del mensaje en el Congreso intervendrán todas las minorías.

Hablarán Moret, Romanones, Armiño, Puigcerver, Romero Robledo, Canalejas, Nocedal y Salmerón.

El debate será amplísimo y en mu-

chos puntos de ruda oposición al Gobierno.

Se calcula que durará hasta primeros de Julio, dado caso que el Congreso se constituya el martes como se asegura.

Un muerto a palos.—La huelga de Jerez.

Madrid 13-8-30

En Villagarcía dos hermanos han dado muerte a palos a un sujeto por haberse opuesto que se burlasen de un muchacho imbécil.

Comunican de Jerez que ha comenzado la huelga de braceros. Van llegando muchos a la población, habiendo abandonado los cortijos.

Varias secciones de lanceros vigilan los campos.

«El Imparcial» y la escuadra

Madrid 13-8-30

El *Imparcial* continúa insistiendo en que no hay proyecto de marina.

Añade que tampoco se dará de él lectura en el Congreso, lo cual indica que el criterio del Gobierno es votar la nueva ley sobre la escuadra cuando se aprueben los presupuestos generales.

El nuevo gobierno servio

Madrid 13-8-30

Belgrado.—El presidente del gobierno provisional llegó a la capital de Servia algunas horas después de los sucesos ocurridos.

Se enteró del nombramiento que se le confería preocupándose de la conservación del orden y de las relaciones exteriores.

Insiste en que el asunto de la elección de monarca lo resolverá una asamblea soberana, y si una vez, elegido los diputados renunciaran su representación, se nombrará un nuevo gobierno.

Declaraciones de Pedro Karageorgewith.

Madrid 13-8-30

Ginebra.—Pedro Karageorgewith ha declarado que sus partidarios tienen una organización perfecta.

Dice que ignoraba pudiesen ocurrir los sucesos sangrientos ultimamente desarrollados; pues los jefes se cuidaron bien de ocultárselo.

Un primo que tiene en Viena fué el primero que le comunicó la noticia, pero oficialmente nada sabe todavía.

Desaprueba los regicidios, lamentando que el ejército empleara medios en extremo violentos.

Dice que una vez posesionado del trono imperará en sus actos el respeto más profundo al derecho y a la justicia, porque sabe bien cuanto valen las instituciones públicas en Suiza.

En cuanto a política exterior no tengo determinado rumbo.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales

Fomento Agrícola.	106'00
Crédito Balear.	68'50
Salicera Española.	160'00
Id. Oblig. al 6 p 100.	103'00
Id. Id. 5 p 100.	103'25
Bonos municipales.	40'00
Isla Marítima.	53'25
Id. Obligaciones.	10'00
Ferro carriles de Mallorca.	45'50
Alumbramiento por Gas.	76'00
La Económica.	14'00
Banco de Préstamos.	0'00

Oficial

Madrid 12

4 p interior.	77'00
Amortizable al 5 p.	96'60
Id. Carpetas.	00'00
Banco de España.	488'00
Arrendataria de Tabacos.	439'00
Francos.	36'50
Libras.	34'85

Para ganar dinero en las Ferias y Fiestas

Se ven de un buen Cinematógrafo, y se dá barato.

R. C. de Anuncios.

Teatro Principal

Función para hoy

DON GONZALO (ó La Orgull del Gech) GOY Y GAT

Precios diarios

Proscenios platea, primer piso y plateas, 10 pesetas; Palcos primer piso, 8; Proscenios segundo piso, 6; Palcos segundo piso del 10 al 14, 7; Butacas, 1'25; Delanteras de Tertulia, 0'50; Delanteras de Paraso, 0'40; Entrada general, 80 céntimos; Paraso y Tertulia, 60 céntimos.

El timbre móvil a cargo del público.

Teatro Lírico

Función para hoy

No hemos recibido el anuncio.

Café de Bernardo Vils

(antes Sánchez).—Plaza del Aceite

Programa de las piezas que ejecutará esta noche a las ocho y media la banda de bandurrias que dirige el señor Picó:

1. Paso doble Morenito.
2. Rondinella.
3. Gavota Bateo.
4. Duo de La Revoltosa.
5. Estudiantina.
6. Gigantes y Cabezudos.

Lechería Suiza

MIÑONAS 21 y 23

El dueño de este establecimiento que viene mereciendo el favor del público por la pureza y frescura de la leche que expende ordeñada cada tres horas, desde las cinco de la mañana a las ocho de la noche; á fin de evitar falsificaciones y engaños tan frecuentes en este artículo alimenticio, ha establecido el servicio á domicilio en botellas con tapón de porcelana que lleva el nombre de la casa.

En un licito que pende del tapón va pegada una etiqueta con una cabra ó vaca estampada que indica la clase de leche que la botella contiene.

El dependiente de la casa, espendedor de la leche, lleva en la corra la inscripción: «Lechería Suiza.» Desconfiar de las botellas que no se reciban de manos de nuestro espendedor.

A todas horas se sirve la leche á domicilio, dando aviso á la lechería, que corregirá cualquier queja que se produzca.

El despacho estará abierto hasta las once de la noche, y se sirve en él, leche caliente y chocolate.

RHUM VICTORIA

PLÉASE EN TODAS PARTES

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA

Jaime II—87 al 93 y Elscoursach 16 y 18

Vapores Transatlánticos de IZQUIERDO Y COMPAÑIA

Salidas fijas de este puerto el día primero de cada mes. El día primero de Julio saldrá el vapor

Conde de Wifredo

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Canarias. También la admiten para N.Y.-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Penas, calle de San Juan, núm. 20 Palma.

NOTA.—Se replica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservar la cabida.

Servicio semanal entre Palma Marsella y Argel

el vapor francés **BASTIAIS** SERVICIO DIRECTO

Para Argel, los miércoles á las DOS de la tarde. Para Marsella, los sábados á las DOS de la tarde. Los pasajeros para Argel deben proveerse de un pasaporte librado por los Alcaldes y visado por el Consul de Francia. La carga debe estar en el muelle dos horas y los pasajeros una hora antes de la fijada para la salida. De Palma á Argel emplea DOCE horas en la travesía. De Palma á Marsella en plea VIENTE Y CUATRO horas en la travesía.

Benito Pomar,—Agente

Perfumeria Universal

Jaime II, 2 - PALMA

Privilegiado Bono Fortuna

Aquí se regalan bonos fortuna á todo comprador. Por cada real de compra se le entregará un bono que cada uno consta de número diferente. Dichos números van comprendidos con el sorteo de la Lotería Nacional de Madrid al final de todos los meses pudiendo ser agraciados con las tres primeras suertes.

- 1.ª Suerte con 50 Pesetas
- 2.ª " " 20 "
- 3.ª " " 10 "

Además, cada uno de los tres premios agraciados le será entregado un décimo de billete de 3 pesetas de la Lotería Nacional. Sorpresa ventajosamente al comprador la que el público sabrá aprovechar.

Calle de Jaime II número 2

PRIMAVERA Y VERANO

La antigua casa Alabern
Calle de las Monjas

ofrece á su numerosa clientela un magnífico surtido de novedades.

MODELOS ÚNICOS PARA ESTA CASA

La antigüedad de la casa es la mejor garantía para los compradores.

Calle de las Monjas—PALMA

Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas partes en la tienda de Rotger, Palacio, y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

Tienda de Ataúdes

— DE —

JOSE LLORET

Calle Unión, 31—(Entre el Mercado y el Borne)

Esta casa se encarga de todo lo necesario después de una defunción. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir esquilas mortuorias. Prontitud en el servicio.

Islaña Marítima
COMPAÑIA MALLORQUINA DE VAPORES

Línea fija quincenal de vapores entre

Palma-Marsella-Cette

con escalas en SOLLER y BARCELONA por los acreditados vapores

Lellver-atauña-Palmar-Islaño-Lulio

De Palma para Soller, Barcelona, Marsella y Cette 9 y 24 de cada mes. De Soller para Barcelona, Marsella y Cette, 19 y 25 id. De Barcelona para Marsella y Cette, 11 y 26 id. De Marsella para Cette, Barcelona, Soller y Palma 13 y 28 id. De Cetta para Barcelona, Soller y Palma, 14 y 29 id. De Barcelona para Soller y Palma 15 y 30 id. Para informes y despacho: En Palma, «Islaña Marítima.»—En Soller, don Ramon Coll.—En Barcelona, señores Sureda y Rubirosa.—En Cette, don Bartolomé Tous.—En Marsella, señores Mayo, Brunet y Compañía. El Naviero Director.—Sebastián Simó.